

La producción social de la vivienda y el hábitat: la agenda pendiente en las universidades públicas.

Dra. Esthela Irene Sotelo Núñez
UAM Xochimilco, México.

Resumen

El objetivo de esta conferencia es abordar el problema del rezago en la vivienda y las condiciones del hábitat en México, en un contexto de urbanización exacerbada e incertidumbre social, económica y ambiental, identificando espacios de incidencia y retos para el actuar de las universidades públicas.

Desde mediados del siglo pasado México atraviesa un proceso de urbanización intenso, derivado, por una parte, de la expulsión de población de zonas rurales incapaces de ofrecer los satisfactores mínimos para su sobrevivencia; por la otra, de la oferta de empleo, educación y seguridad que concentran las ciudades. Este proceso ha dejado como resultado situaciones complejas, tanto en el campo, donde los pobladores acumulan carencias en la dotación de servicios y adecuación de sus viviendas, como en las ciudades, en las que la especulación inmobiliaria ha fomentado el poblamiento en la periferia lejana, formando grandes extensiones de vivienda precaria, con servicios deficientes, sin equipamiento.

La precariedad en la vivienda constituye un problema de rezago. A pesar de los esfuerzos gubernamentales por incidir en este asunto, la magnitud del rezago se ha incrementado. Si lo referimos exclusivamente a la vivienda, llega a una cifra del orden de 9 millones de unidades, de acuerdo a las estimaciones oficiales del Programa Nacional de Vivienda 2019-2024.

Ante este panorama, los gobiernos latinoamericanos enfrentan un gran reto: ¿cómo encarar los problemas de rezago que se intensificarán en el sur global en las próximas décadas, en un escenario de precariedad, desigualdad y cambio climático? Cualquier capacidad de respuesta institucional será insuficiente. Es indispensable que, desde las universidades públicas, trabajemos en la generación de capacidades sociales desde una perspectiva transdisciplinaria, que contribuya al diálogo de saberes y a la generación de conocimientos y alternativas de solución desde los procesos de producción social, tanto de la vivienda, como del hábitat.